

東京鰐陵

発行 ● 東京鰐陵会
発行所 ● 東京都渋谷区神山町4-14
(株)NHKアイテック
総務室内 ☎03-3481-7611
編集 ● 東京鰐陵編集委員会

東京鰐陵会 第10回記念総会に参加して

阿部 勝衛(11回生)

かねて東京鰐陵会々報の発行を始め会誌誌致については40才、50才台の後輩会員諸兄の献身的な日頃の協力に負う旨事務局長の高橋良さん(15回生)から伺ってはいたが、今回の総会もまた、これらの人々の努力によって周到に準備された。

第一部(パーティ)は、白沢純則会長(10回生、旧姓石母田)(8回生)の音頭による「乾杯」

の後は、年配の差を越えそれぞれ知人を求めて「ヤアヤア、ヨウヨウ」のめぐり合いが随所に見られ、同郷の中学(旧制)・高校の同窓会ならではの光景でした。参議院議員の首野寿君(15回生)も見えて旧知の人々と歓談を尽くしておられた。

会友諸君による「石高ハッピ」

の中学時代の昔を偲ばせる間奏の備の「木地手拭」は、貴沢各種タオル金盃の当節で、賢く頼みられなくなったが、当時は腰にアラリと下げて石巻の街を闊歩したあの「石中手拭」と同種のもの、懐かしいものをいただき、大切に肌引出しに収納している。

白沢副会長から同期で、われわれの1年先輩の主藤悟氏のご紹介を受けた。かつては柔道

の選手で、後輩にとつては少なからぬ威圧と異情とを覚えながらもだが、今はすっかり柔和な「初老の紳士」、しげしげと見入って歓談した。

東京鰐陵会の会員の皆様には、御元気でご活躍のことと拝

察いたします。不断の事務局への御連絡、励ましの御言葉、ありがとうございます。昨年は、「東京鰐陵」第2号の発行、第10回総会とイベントが二つござ

な。お、総会の模様は、11回生の阿部・勝衛・先輩が事務局に御寄せ下さいましたので、事務局外から見た総会については阿部さんの玉稿にお譲りしたいと思います。

御要望に従い出来るだけ会員消息を御紹介し、また石巻のニュースも増したいと考えています。是非、原稿、財務の面、あらゆる面で御協力をお願い致します。特に若い会員の事務局への自発的参加をお願いします。各期理事の諸兄は本当に良人達で「取って食う」ことにはありません。事務局に御連絡下さり気楽に理事会に御顔を出し、10月16日、恩師風野新一郎先生の御逝去の報に接しました。会員各位に改めてお報せ申上げると共に謹んで哀悼の意を表します。

第一部(総会)では、生江義男会長(7回生)が先ずご挨拶され、吉田副会長(8回生)を議長に選出し、物故者に対する黙禱、昭和63年度行事および決算報告(高橋事務局長)、恩師代表挨拶(江頭先生)を賞状等会場一杯にふるさと「石巻」を漂わせながら和気藹々進んで進められた。

11回生では、中村勝太郎・鈴木康夫の両君と小生(阿部)の3人が出席した。米沢の江頭先生は石中在職期間が短く、会場には面識の教えるも少ないと見て、3人揃って名乗りご挨拶申し上げた。「そうかそうか」とご機嫌にお見受けした。現在なお日本国語学会の重鎮、この道

絶対多数であった。この中の有志の方が高橋事務局長のもとに、それぞれに分担を定め、計画に従い会場準備・受付・進行・会計・後処理等すべてやってくれたようである。有難いこと、感謝に耐えない。

今年の秋は第11回総会の年で、東京鰐陵会名簿も作り直し、事務局にも新入、転勤の報せが入っています。各期理事にも御一報いただければ幸いです。最後になりましたが、会長、副会長勿論、事務局長もそうですが、来年度の総会に更に若い同期の会員に執行部をお譲りしたいという辞章の表明がございませぬ。

今年は東京鰐陵会総会が 催される年です!

鰐陵の地を巣立ち、関東一円の地で日夜奮闘しておられる同窓会諸氏。

石中・石高の伝統ある名門の誇りを胸にして、新田会員の親睦の輪をさらに広げるためにも、諸兄の積極的な参加を熱望します。

※日時・会場等は追ってご案内いたします。

- 会長 生江 義男 (7回生)
- 副会長 吉田 稔 (8回生)
- 副会長 白沢 純 (10回生)
- 事務局長 高橋 良 (15回生)

※各期代表理事におかれましては、住所・連絡先の変更などを確認の上、事務局まで至急ご連絡くださるよう、お願いいたします。



若い会友諸兄は、これから先ゆくゆくは前記の壮年層会友の衣鉢を継承することであろう。学校創立記念50年、10年を体験した「古稀」を越える大先輩も会長、副会長に伍して是非にお願をしたいと思います。会報紙上の「檄」に読く「鰐陵会の親睦の輪をさらに大きく広げるため」に乞ふ、次回には同期会友多数のご参加を願いたいところである。

事務局長便り
高橋 良(15回生)
お、総会の模様は、11回生の阿部・勝衛・先輩が事務局に御寄せ下さいましたので、事務局外から見た総会については阿部さんの玉稿にお譲りしたいと思います。



高橋 良(15回生)

鰐陵同窓会 本部事務局だより

鰐陵同窓会事務局
松本 仁 (21期生)



◇挨拶

「東京鰐陵会」の皆様、お元氣ですか。遙か母校「鰐陵の地」より、ご挨拶申し上げます。また「東京鰐陵第3号発行」おめでとうございます。本部総務会のニュースを知らせて欲しいとの要請で、よろこんでペンをとっております。

平成2年の夏は、例年になく猛暑つづきでした。夏8月19日(日)本部総務会同窓会総会が石巻グラントホテルで開催され、その前の評議員会の折、トップで来られた11期生の田茂佐一氏と次のようなやりとりがありました。

小生「やあ、田茂先輩、お早いですね。外は暑いですね。」
田茂氏「暑いまいと思えて今日の暑さかな……ですね。」
小生「さるすべりラジオの他に声もなし……いやラジオでなくてテレビの他に声もなし……ですね。」

昔は高校野球「色」この夏は沖水の健闘むなしく天理に凱歌が上がる。
◇平成2年各支部カンパル
鰐陵同窓会の各支部報告は、正月より12月を区切りとしていきます。
●1月13日(土) 女川 鹿又屋 30余名 女川は若い方が多い。
●2月23日(土) 会報32号出版 聖芳会 割草さとう 50余名

会報に執筆された方が中心で、年々なかが濃くなっています。
●5月26日(土) 松島 桜川旅館 20名 年々拡大する方向に……。

●6月16日(土) 大阪 相生楼 石巻から佐藤信男会長、飛んで行く。
●6月24日(日) 浦谷 喜代松 茶屋 50余名。春に叙勲を受けた前町長大平徳弘氏(11期生)を讃える会も。
●7月14日(土) 河南 西郷寺 河内事務局長谷藤記氏(14期生)宅で。

●7月14日(土) 鳴瀬 河南と同時展開になったので本部役員を二分割。大高森観光ホテル 桜井邦夫氏(26期生)宅で。
●8月19日(日) 石巻 グラントホテル 33期生主管 400名
●8月28日(火) 仙台 ホテルプラザ 35期生主管 300名

◇訃報がつづく
今年、鰐陵は67歳になった。あと3年で古稀。創立70周年を迎える。毎年、事務局の業務がたすきわって、何と何とて、恩師先輩の方々の訃報を聞くのが一番かなしいことです。
●2月27日 21期生富永病院 院長、富永忠彦氏葬儀(神宮寺)
●4月22日 3期生前同窓会報 編集委員長、西條金枝郎氏葬儀(水鏡寺)

●5月25日 15期生前石巻市 議、志摩吉兵衛氏葬儀(法山寺)
●6月16日 旧鰐陵風野新一郎 先生葬儀(鎌倉 長勝寺)
●7月10日 21期生甲子園出場 主将、石川善一郎氏葬儀(広済寺)

●8月25日 6期生第三代会同窓 会長、武藤三郎氏告別祭(自宅) 他にも、事務局に同窓・同期の方から数多く「知らせ」がこまっています。会報33号にまと

東京鰐陵会則

昭和62年11月13日改正

- 第1章 総 則
- 第1条 本会は東京鰐陵会と称する。
- (目的) 本会は会員相互の親睦ををはかることを目的とする。
- (事務所) 本会の事務所は東京都渋谷区神山町4丁目14番(全日本テレビビル5階内)に置く。
- 第2章 会員及び役員
- 第1条 本会の会員は、東京都及び関東一円に居住する宮城、黒石等中学校及び石巻高等学校卒業生で組織する。
- (役員) 本会に次の役員を置き、総会においてこれを選任する。
 - (1) 会 長 1名
 - (2) 副 会 長 1名
 - (3) 事務局長 1名
 - (4) 事務局次長 1名
 - (5) 理 事 若干名
- 第2条 会長は、本会の事務を統括し本会を代表する。
- 第3条 副会長は、会長を補佐し会長事故あるときは会長を代理する。
- 第4条 事務局長は、会長の指示に従って本会の事務を処理する。
- 第5条 事務局次長及び理事は、事務局長を補佐し業務を処理する。
- 第6章 会 計
- 第9条 本会の会計は会員の負担及び有志家の寄付金による。

- 第7条 本会の会計は、東京都及び関東一円に居住する宮城、黒石等中学校及び石巻高等学校卒業生で組織する。
- 第8章 年 会
- 第7条 本会に参加をおくことが学校卒業生で組織する。
- 第9条 本会に次の役員を置き、総会においてこれを選任する。
 - 1. 会長は総会の承認を得て会長がこれを委嘱する。
 - 2. 委員は総会の諮問に答える。
 - 3. 委員は会長からの諮問に答える。

めて掲載させていただきました。「樹の葉」のメロディと共に黙禱する時、改めて悲しみがこみ上げて参ります。先輩、先生方のご冥福をお祈りいたします。 台 草

りました。本校よりボート、ヨット、重量挙げの3部が出場。今秋の新人大会では軟式野球部が決勝まで進み、硬式野球部がベストエイト、何と何とて、グレイ部のインターハイ花園への県予選が間もなく始まりますが大いに期待されるところで、定時制に於ても軟式野球部が4年ぶりに全国大会に駒を進め、他に柔道部、卓球部、陸上部と計4部が東京に遠征しました。

運動部後援会(会長佐藤登氏)3期生への二後助も年々増加。8月現在、昨年より百何多い1040名、金額も370万円のご寄付を仰ぐ勢いです。昨年は第一グラウンドへの散水施設設置、今春より強化道徳教育の増設等、OBやPTAの皆様のご理解とご協賛に深く敬意を表す次第です。本当にありがとうございます。

表紙の美麗さと、内容の豊富さで好評の「同窓会報」鰐陵とも数えて33号になります。今回のメニューをちよつと紹介しましょう。特別寄稿として、副会長山形敬一氏(3期生)、山形敬一氏(3期生)、山形敬一氏(16期生)の三氏にご依頼申し上げてあります。●各支部だより、各期生だより、OB会だよりは従来通りです。●「ニュース」の欄を拡充したく思いますのでご協力下さい。●平成2年度中・マスコミにとり上げられたり、著書・出版物等ございましたら写真・切りぬき等同封の上お送り下さい。鈴木寿男編集長(8期生)さん、もよろしくとのこと。母校本日も晴天なり。

◇全日制・定時制現役生徒カンパル
文武両道を標榜するわれらが母校、石巻高等学校は全く健在です。自他ともに認める進学校として、今や石巻は県下でもナンバーワンとなり、3年生生活は春の大学入試を目指し、校内・校外の模擬試験に目の色をかえている現状です。運動部も活発で、とりわけインターハイが今夏宮城県下で開催され(石巻市は制大会会場として総合体育館で実施)一人一役運動とあいまって文字通り宮城の夏に盛り開く。大会であ



◇同窓会報第33号発行にむけて作業中

表紙の美麗さと、内容の豊富さで好評の「同窓会報」鰐陵とも数えて33号になります。今回のメニューをちよつと紹介しま

特別寄稿として、副会長山形敬一氏(3期生)、山形敬一氏(3期生)、山形敬一氏(16期生)の三氏にご依頼申し上げてあります。●各支部だより、各期生だより、OB会だよりは従来通りです。●「ニュース」の欄を拡充したく思いますのでご協力下さい。●平成2年度中・マスコミにとり上げられたり、著書・出版物等ございましたら写真・切りぬき等同封の上お送り下さい。鈴木寿男編集長(8期生)さん、もよろしくとのこと。母校本日も晴天なり。

表紙の美麗さと、内容の豊富さで好評の「同窓会報」鰐陵とも数えて33号になります。今回のメニューをちよつと紹介しま

取締役社長

加藤幸雄

(18期生)

〒100 東京都中央区日本橋蛸殻町二一八-一四
☎(東京)〇三三六六八二〇〇(代表)
FAX 〇三三六六七二七五六

代表

巨理昭

(20期生)

〒100 東京都千代田区神田和泉町一番地二一〇号巨理ビル
☎〇三三六六〇七六四 FAX 〇三三六六〇四七四五



られます。従って写真集のような高級印刷物にも利用できます。但し、フィルム、印刷物への変換の場合はビデオとフィルムの発色方法、色調特性が異なりますから注意するフィルム、現像に充分注意しなければなりません。利用方法を大別すれば(1)放送、(2)フィルム変換、(3)ビデオ応用、(4)印刷物変換があります。現在、美術館の絵画をHDTVに撮り静止画で写真し解説するのに利用されはじめました。これは、美術館同士の絵画を容易に交換し合うことも可能になりました。又、病院、大学で手術等をHDTV中継し多くの学生に見せて教育することも利用されはじめました。HDTVビデオシアターにも、機器のコストとの兼ね合いで広く利用されるでしょう。映画の特撮やグラフィックテストプレーにはHDTVは最適でソフトの開発と併行して利用が考えられはじめました。更に研究開発は進められており、精細度の点だけで云っても非放送系では1125本、1250本に留らず2500本の実現まで提案されています。

国際化に憶う

石森 章 (30回生)



戦中・戦後の大変革期を石中20回生として過ごした我々の世代は、学割システムの移り変わりや身をもちて体験した特異な時代でもあった。すなわち小学校から国民学校への移行にはじまり、中学から高校への改変の洗礼を受けた後、旧制高校の廃止を経て最高学府の大学も旧制から新制へと衣替えするのを当事者としてつぶさにみてきた。したがって我々の世代の心情は多かれ少なかれいわば時代はぐれ者といった感情に彩られているのが特徴である。

それでも戦火が新しく本土に及び勤労員に廻り出される前の一時期、すなわち石中一・二年時代の思い出は夜空の星のようであたたかな明るさを伴っている。昭和32年といえは外資参入してカッパが自由に食べられるようになった頃であるが、好奇心押しさながら僅か30ドルの外貨を懐にしてアメリカ留学となった。異種文化との遭遇に着シヨック期間もすぎ漸く落ち着いてきた頃、頻りに夢に出てきたのは故郷石巻のことであり、石中時代の思いがけないシーンであった。その中にアールサイドで当時の生江部長先生(現、東京商政会会長)や先輩が見守る中、水の中で鍛えられている自分を見出したのは剛かの鷹であった。水泳との長いつき合いは石中時代に始まり、現在勤務先の東北大学医学部の水泳部長をつとめているが、旅行先

には水泳パンツを持参し、大西洋、地中海、アドリア海など機会があれば水泳を楽しんでいる。金のかかるゴルフなどと異なり、旅先で簡単にストレス解消ができるなど水泳の効用は絶大なものがある。また水泳人としての立場から種々特異な体験をすることもあつた。

水泳人にとってソウル・オリンピックのあった昨年は何かと刺激の多い年であった。特に百米背泳の鈴木大地選手の活躍により実に14年ぶりにメイン・ポイントに目の丸が掲揚されたシーンは、複雑な感情を抱いた水泳人は多かつたに違いない。オリンピック期間中は競技結果が報道されるたびに日本全体が一喜一憂するといふ有様であった。その渦中であつたからりと思ひ出されたことがある。約30年前留学先のニューヨークで、開業地(ローマ)は定かではないがオリンピックを体験した。病院に勤務していた日本人医師達の活躍は目撃したが、アメリカ人医師達は自国選手団の圧倒的な成績が目撃報道されているにもかかわらず興味を抱いていないようには見受けられなかった。当時アメリカは経済活動を始めて文字通りゆるぎない世界覇権国家であり、パックス・アメリカナナの確立に疑問を抱くものは一人もいなかったといつてもいい状況にあつた。したがって日本人の眼からみて一見奇異にうつつたアメリカ人の態度は、大團圓としての矜持がそれとも余裕からくるものなのかと考へさせられたものとなる。パックス・ヤボニカの声もちらほら聞こえ始めている現在の日本に焦点を合わせてみると事情は大きく異なる

ようである。中国など一部の報道によれば、ソウル・オリンピックで日本の獲得した金メダルが少なかつたのは、日本の経済的成功によるハングリー精神の欠如と関係があるのではといった観測もあるが、それについても日本全体が示したあの熱狂ぶりと思ひ浮かべると複雑な心境になる。日本文化の特性が国際的に注目されるようになって久しいが、数千年にわたつて日本列島に播種されてきた歴史的背景が、文化の形成に大きな影響を与えてきたことがあらためて問ひ置かれようとしている。国際化が叫ばれている現在、考えさせられることは余りにも多い。石中時代の体験が生涯を通じて何かと影響を及ぼしていることが実感される昨今である。

浮世絵のおもしろさ

日野博一 (30回生)

浮世絵には、歌舞伎役者とか遊廓或いは藝妓の大看板ともいふべき美人画(広重の「東海道五十三次」北斎の「富嶽三十六景」など)で代表される風俗画、男女の愛の秘事を描いた春画、この三つが江戸時代の浮世絵といわれています。ところが多くの人は浮世絵といえは、歌麿や北斎等の春画を想像するでしょう。

私も最初はそう思っていました。そこでペリ・着面の面白さを聞くまでの楽しさは何んともいえないような期待感で胸がどきどきしたものです。悪友から始めて見せてもらった時の異常な興奮・頭の中に爆が走った感じを今でも鮮やかに思い出されます。浮世絵のあまりの大きさにさすびっくり、思わず自分の物を握つたものです。しかし、この大きさも春面では足首の太さに比べて普通なので、自分と比較して悲観することはさらさら無用。次にこんなポーズは無理とわかつていても抵抗なく見られる不思議さ、(ヘーロー)こんな変型も、と感心したもので、それでも真似ることは危険です。前でも痛めたら大へんです。体の線を最小限に描き、着物のせいか綱長に描かれているものも一つの見所でしょう。もっとも昔の人は座りの生活が長いから、自然に短足綱長になったのかもネ。



浮世絵には、歌舞伎役者とか遊廓或いは藝妓の大看板ともいふべき美人画(広重の「東海道五十三次」北斎の「富嶽三十六景」など)で代表される風俗画、男女の愛の秘事を描いた春画、この三つが江戸時代の浮世絵といわれています。ところが多くの人は浮世絵といえは、歌麿や北斎等の春画を想像するでしょう。

私も最初はそう思っていました。そこでペリ・着面の面白さを聞くまでの楽しさは何んともいえないような期待感で胸がどきどきしたものです。悪友から始めて見せてもらった時の異常な興奮・頭の中に爆が走った感じを今でも鮮やかに思い出されます。浮世絵のあまりの大きさにさすびっくり、思わず自分の物を握つたものです。しかし、この大きさも春面では足首の太さに比べて普通なので、自分と比較して悲観することはさらさら無用。次にこんなポーズは無理とわかつていても抵抗なく見られる不思議さ、(ヘーロー)こんな変型も、と感心したもので、それでも真似ることは危険です。前でも痛めたら大へんです。体の線を最小限に描き、着物のせいか綱長に描かれているものも一つの見所でしょう。もっとも昔の人は座りの生活が長いから、自然に短足綱長になったのかもネ。

家内安全 試験合格 交通安全 商売繁昌 厄除防災 五穀豊穣 良縁安産 長寿多幸

全国の社寺仏間に納入の専門店

御守

株式会社 絃巳

代表取締役 絃巳 弘明生

川北區普羽北3-3-14 03-39906-418-1

ラグビーワールド

鰐陵会員はラグビー好きにつき 必読です!!

毎月25日発売!!

全国書店にてお求め下さい。

ラグビーワールド出版 代表取締役 首藤光春(30回生)

〒106 港区六本木7-8-16 メゾン坂本302号 ☎3475-6151代

つです。例えば歌麿の美人面を見ればすぐわかります。複数の女性を描いてあれば、どの女性の目も同じです。春画はそれぞ

れは時代になくさんの方がかいていますが、全く同じポーズのものあれば、模写したもので、裏返しにして描いたもの、様々にアレンジして出回っています。四

十八手描いてある本は稀れです。もしお持ちの方は大切に保管して下さい。一枚物、六枚物、十二枚物が普通で、昔は娘が嫁に行く時、母親がタンスの中に入れておいてくれたそうです。春画の最大の特長は、いやらしさを感ぜさせない点です。江戸文化の中に肉薄と咲き誇った春画こそ、日本を代表する価値ある芸術の一つなのです。



石高は、ジャーナリストの宝庫(?)

美濃 武正(26回生)

正月、石巻の実家でねつころがっていたら通商省通商政策局国際経済課長の今野秀洋さんから電話があった。氏も石巻の実家に来ていて石高出身の読売新聞記者、藤野信治(44回生)さんが遊びにきているので、二人で拙宅へ行くこうと思う都合はどうかというものだった。二つ

返事で答えたら間もなくやってきて、おのずと郷里石巻、とくに石高出身のジャーナリストの話に花が咲いた。週刊朝日の編集長で鳴らした原谷正造(37回生)さんや、幼いとき一時石巻に住んでいた読売新聞の名物論議委員、高木龍夫さんなどの大先輩について話せば、くどくとして、現役のジャーナリストとなると、それこそ枚挙にいとまがないよう

だ。少々厚かましいが、小生(産経新聞編集委員)の石高同期には、NHKに井上英治君がおり、仙台放送の石田耕一君はこの七月から東京放送社長となった。仙台放送のライバル、東北放送には、技術屋さんだが浅野盛

吾君がいる。金野和夫君は、たばこ産業弘済会理事文化事業部長で、たばこ、塩関係の業界紙で執筆をふるっており、野上茂君は、石巻新聞社の報道部長、そのライバル紙の石巻日日新聞の編集局長、木村正義(27回生)さんは、われわれの後輩、地元二紙を石高OBがガツンリ固めている。

先輩、後輩の現役ジャーナリストをたいへん羨望ながら思いつくままにあげてみると、時事通信には、外信部長を歴任している渡辺支局長を助めている滝川勇(31回生)さん、経済部デスクをしている萩原博一郎さんは、小生とは経済畑で、旧知の仲、奥さんが石高出身の人なので、付け加えてみた。産経新聞政治部デスクの花岡信昭さん

は、石巻通信部にいたことがあり、石巻出身の女性を奥さんにもらっているという聞いているので、やはりつけ加えよう。産経新聞には、今春、須磨善彦(54回生)さんという新人がはいってきて、いま編集局整理部で修行中、共同通信には、新聞協会賞受賞の辺見秀逸さんという大物記者がいて、その義兄に当たる富原邦秋(32回生)さんも、仙台放送から仙台アイノスにも向いている。

NHKには、東野良(35回生)、佐藤修(27回生)の両氏、河北新報には、中村正人(22回生)、佐藤千代典(19回生)の両氏などが出て、活躍中。石高出身の現役ジャーナリストはもともと多いのではないかと。と思う。

事務局移転の経緯

高橋 金雄(19回生)

3 「事務局移転」までの手続き
前号において事務局移転に関する問題が役員会議の議題になったのは昭和59年であった、と記したが事務局移転が実現するまでにはなお数年を要している。その経緯を追うと次のようである。

4 「事務局移転」に伴うトラブル
昭和62年11月、第9回総会前に事務局移転完了。

この高橋良氏を説得して引き受けていただくまでには、事務局員、特にこれを担当した菅野七三郎、方代茂典君(共に21回生)の主な方々の苦心があった。

高橋良氏の崇高な精神も理解せず、何となくいことを言う先輩もいるものかなと、事務局員一同切腹拒絶、本人以上に押通やる方な心持であった。

あり事務局員の印章捺印は墨跡に絶するものがあった。

上記したような経緯も知らず、高橋良氏の崇高な精神も理解せず、何となくいことを言う先輩もいるものかなと、事務局員一同切腹拒絶、本人以上に押通やる方な心持であった。

懐疑ばかりしている場合ではない。ここは何とか旗りを握りてらう。既定の方針どおり事務局移転を実現しなければと事務局員一同要請したものである。

クレームを付けた心無い先輩に對しては、我々事務局員からその非難が不当であることを説明して、その非を添げてもらおうと思っただけで、高橋良氏はその先輩の氏名を最後まで残らしてくれなかつたこともあって実現できなかつたものである。

昭和59年10月24日、各期代表者会事務局移転問題に関する経緯の説明後、満場一致で高橋良氏に新事務局引き受けを要請。

昭和60年11月15日、第8回総会に事務局移転の件を上げ、総会の承認を得る。

昭和61年2月26日、産院会長以下三幹部が高橋(良)氏を訪問。事務局移転を正式に要請。

以後、第9回総会までの間

昭和62年11月、第9回総会前に事務局移転完了。

事務局移転に関する経緯の説明後、満場一致で高橋良氏に新事務局引き受けを要請。

昭和60年11月15日、第8回総会に事務局移転の件を上げ、総会の承認を得る。

昭和61年2月26日、産院会長以下三幹部が高橋(良)氏を訪問。事務局移転を正式に要請。

以後、第9回総会までの間

事務局移転に関する経緯の説明後、満場一致で高橋良氏に新事務局引き受けを要請。

昭和60年11月15日、第8回総会に事務局移転の件を上げ、総会の承認を得る。

昭和61年2月26日、産院会長以下三幹部が高橋(良)氏を訪問。事務局移転を正式に要請。

一期一会の心を大切に 考えています



フィギアヘッド・リース株式会社
フィギアヘッド・ファイナンス株式会社
代表取締役 木村 照夫 (31回生)
〒160 東京都新宿区新宿1丁目5番1号
TEL (03)3226-7068 FAX (03)3226-7065



ペレストロイカと ロシア文学 阿部軍治(30回生)

20世紀もあと10年足らずになつたが、この世紀末の一年間に世界は大きく変わった。ソ連と東欧の国々が従来の教条的な共産主義を放棄して、革命的な変化を起す。その結果対立していた米ソが協調するようになり、昨日までの敵対国が友好国に変貌したのである。そのような世界の歴史的な変化を可能にしたのが、ソ連のペレストロイカである。それによつてこの国の諸制度の全面的な変革が進め

おくのほそ道
ななめ考

橋本 晶 著



109
メートル逆戻りのナゾ

「おくのほそ道」の第一級のコンテクスト(作品周辺の資料)として著名な曾良日記は、従って、石巻地方の観光面に関しても押(ひ)さすところが少なくない。

さて、日記本文の元禄2年(1689)5月10日条の前半(原文はNo.2に紹介)は、芭蕉たちが、矢本新田到着直後にノドが乾き、「お湯を飲ませてほしい」と頼み回ったものの軒並みに断られ、困り果てていたところへ、偶然通り合わせた57、58歳と推定される武士が、同宿に案内し、お湯を飲ませてくれた。そのうえ、石巻に着いたら新田町の四兵へ尋ね、油まるように、と宿の世話までしてくれ、経緯を伝える8行156字の記述。

ではあるか、知人ノ方へお用程立格(約109メートル)も遠乗りしたのは、いったい、なぜなのか?

「おのほそ道」の江戸時代武士(支配者層)の指示を拒否する農民(被支配者層)がいたとは考えられず、というわけでおよそ次のような筋書きを、一応は擬想(り)に描いてもみた。

芭蕉たちの、既訪した土地へ芭蕉たちの、既訪した土地へ入有り、無しの二通り。

前者は、辰の刻(午前7時)と巳の刻(午前9時-11時)とに挟まれて、後者に属する旅籠では、

「江上に掃りて宿を求めハ窓をひらき二階を作て、風雲の中」に旅籠すること、あやしきまで妙なる心地へせられ、千八口をもちて眠らんとしていねられす」という「おくのほそ道」の「旅籠」条の節からは、いささか寝不足気味らしい翌朝の、芭蕉の姿がらつき、そう早目にみても出発は9時ごろと考えなくてはならない。その場合、矢本新田到着は午後1時過ぎさうか。

二人の空腹がげんを察した武士は知人宅へ誘い、お湯のみならず、昼食をも振る舞ったのではないかと、そして、戦後の上もやま話の中で武士は、それとなく、芭蕉たちの旅の目的やコース、宿舎の予約の有無などを聞き出したあけく、かねて「じつ」の愚問柄である石巻村新田町の、四兵への居宅を宿泊先に紹介したのではなかったか。

ねこ(根古)村は、当時、仙台湾の水代宿(さ)伊藤新左衛門重良の所領。もし、根古村のコンノ源太左衛門(今野源石衛門、今野源兵衛、今野助兵衛などの諸説あり)が、諸家の推定どおり伊藤氏の家老だったとすれば、それ相応の器量持ち主とみてよい。

彼は、矢本新田の事件現場で、すでに芭蕉と曾良を「廉(ひと)かど」の人物と見抜いていたかもしれない。あるいは短評型文学をたしなむ文人肌の武士だった

かもしれない) しかし、「宿可借之由云テ去ル」の記述では、知人宅の玄関先で湯を飲ませ、四兵へ宅を教えるや否や立ち去ったような、ごく短時間内の行動を暗示している感じが濃厚。

では、その場合の、お町屋の逆戻り、はどう解釈したらいいのか? 些(さ)細なことから農民への介入は避けたい、という武士コンノ氏の温かな心遣いであらわれ、とでもみるべきであろうか。

「芭蕉曾良おくのほそ道行脚図」(芭蕉の門人、西栗・伊人、森川時六、元禄6年(1693)書画)



義経伝説と奥浄瑠璃

「其(その)夜、日首(めく)ら」法華乃琵琶(のびわ)をならし、奥浄瑠璃と云(いう)も

のそかたる。平家にもあらず舞にもあらず、ひな(節)ひたる調子うち上て、枕(まくら)ちかうかまじしけれと、さすがに辺土の遺風忘れざるものから殊勝に覚えらる。(注、上りり浄瑠璃、平家、平家物語、舞、幸若舞)

という「米の松山」の叙述は、
「おくのほそ道」の故と義経伝説との関連を強調した山本健吉氏の、次のような推論(要約)を想起させる。

「当初、奥州路の目標地の北限だった松山を辿り越して石巻へ、さらに平泉へと足を伸ばしたの、みちのく入りの直後から芭蕉が、江戸では夢想もしなかつた義経伝説に遭遇し続け、魅せられ続けていったためである。本土のいや果ての地に義経へ、の、信仰にも近い敬慕の念が根を下ろし、義経(ぎけい)記や奥浄瑠璃のような文字、芸能を輩映かせているという事実、芭蕉は驚嘆した。

白河で佐藤庄司夫妻、その子嗣信・忠信夫妻の墓を訪ね法蓮寺門前の宿の夜更けに奥浄瑠璃を聴いた芭蕉は、塩釜神社の宝庫に和泉三郎の悲劇をしのび、

高師では涙ながらに(夏草や)と義経主従への鎮魂の句を拵けたのだ。」

山本説に従えば、真野の金形丸(ア)山長谷寺境内の、舎那王りの道筋という住吉公園の、推しの流り)など、伝説の地の魅力が石巻へ、芭蕉を引き寄せたことになろうか。

芭蕉法師が弾き語る「平家物語(義経前期成立)によって(義経への追慕の情を培われ、高師に於いていた東北の民衆は、やがて、義経の部分を描出し、拡光して「義経記(室町前期成立)を、さらには、浄瑠璃の起源となつた義経の恋愛談(浄瑠璃物語)、「室町後期成立)をも生み出すに至つたのだ、という。

竹本義太夫と近松門左衛門のコンビ編生前における浄瑠璃中敷古ののて、「半若古下り」をほじ、義経伝説にゆかりの曲を主体とする「奥浄瑠璃」の四流派の伝承者たちは仙台湾に在(ひ)誕されていったが、その一流(か)「節」(別称山田節)の最後の伝承者は、石巻市民の鈴木半蔵氏であった。

昭和33年、NHK仙台放送局開局記念番組に出演。翌4年、ニッポンレコードに吹き込み。5年には金田一京助、折口信夫、本居長世その他の著名な学者、音楽家六十余名のグループ「民俗芸術会」の懇請を受け、東京昭和三十年、重要無形民俗文化財候補とされ、文化庁指定も調査に左右したが、すでに半蔵氏は過去昭和21年、65歳、伝承者も不在のため指定は見送られた。幸而して眼病で明を失い、名人遠藤加隆一の妻女に師事、暗記された奥浄瑠璃は108曲、その半数は、ごく内輪にのみで842、400字(1ページ800字組みの本で1、053ページ)に達する由(鈴木新治著「奥浄瑠璃考」石巻日日新聞、昭和62年3月7日号)。

「おくのほそ道三百年記念東北俳句大会」の席上、私が講演の中でお聴かせした幸龍氏の弾き語りテープ(ビクターレコード「日本の民俗音楽」No.9)は、参加俳人各位のさまざまな感慨を誘ったように見受けられたことである。

5月10日(陽暦6月26日)、石巻入りした芭蕉たちの行動は、「四兵へヲ尋テ宿ス、着ノ後小南ス、朝面(やがて)止ム、日和山ト云へ上ル」(曾良日記)と伝えられている。が、「着ノ後」

の、着」とは、どこへの到着を指すのか? が気になる。

「ハイヤーを電話で呼んで市内の名所をドライブしたり、住宅地回を家を探す、というわけに参らぬ300年前の昔の話である(矢本)石巻間のくぐりに、芭蕉と曾良がカゴに乗ったことを示すハコ二つの印も見られる。

芭蕉たちには、通行人のだけ彼に道標を訊(たず)ねながら、新田町へと直行するばかりに、はなかつたはず。

四兵へ宅に到着し、根古村の武士コンノ氏のことを伝えて「小南がやんだ後は、四兵へ幹(あつ)庭の案内人に先導されて日和山へ登った、とみてはどうだろうか。

日記5月5日条(前巻)に「三千風尋ルニ不知」とある大流三千風は、関西出身で、仙台俳壇の指導者存在だった。ざん新さを競う俳林派の中でも奇抜かつ衝(けん)動的な作風で知られ、藩領内の歌枕の私的整備者(公的整備者は伊達綱村)でもあった。

三千風研究の権威金澤規雄氏によれば、彼は、天和2年(1682)ごろには石巻地方を、その俳諧(かい)的勢力圏内に収めていたという。

貞享4年(1687)春の石巻における句会興行の要録(元禄3年板行の大流三千風著「日本行脚文集」巻の七)の中に、「わきて此(この)三友子は櫻(こう)漆の友にて響(こも)てなし、大かたならず」の記事が見られる。

三友(天和2年板行の三千風著「松島眺望集」中の俳号は「柳也)について金澤規雄氏は、氏に届けられた戸籍簿本その他の資料を検証の結果、私の母の、母方の遠祖と推定されている(金澤規雄著「日本行脚文集」と「おくのほそ道」宮城教育大学、言語国文」第6号/昭和50年)

金澤氏によると、曾良の日和山からの遠望記事に關与した人物と推測される四兵へ推薦の、案内人の候補に三千風門下の俳人九名を挙げ、中でも三友の可能性が高い(前同書)とされてもいる。

「藩領内」歌枕の整備者であったのみならず、日和山、袖ノ波り、漆・佐須派、鶴島、竹浦・桃浦・蛤派、氣崎派、牧浜での発句も残る大流三千風の、日ごろの薫陶を受けていた門人なら、だれでも芭蕉たちの案内者として適任であった、といえよう。

しかし、真野村西方向約4キロの、大瓜村の山中に別荘を所有していた三友が、日和山からは牧山に隠れ、望見不可能な真野村のことで、はたして「真野置原も少見ゆ」と、曾良に記述させるような説明をしたものであろうか? という疑問を禁じ得ない。

「おくのほそ道行脚」のあいだ、芭蕉宅の留守番を務めた高師の天野桃蓀が、芭蕉の三回忌供養に行った元禄9年(1696)5月、みちのくの旅の取巻「除奥曲(むつちどり)中には八雲の花いかさま深き石の巻の句、ならびに「所辺土ながら詩歌連綿の達人也(こも)れり」という、石巻の文化的状況を伝える叙述が遺(こ)る。

その7年前、元禄2年5月に石巻を訪れた芭蕉は、大流三千風門下の俳人ながら黙殺されたために気分を損ね、宿からいなし、更(さら)に宿かす人なし」と書いたのだ、とする見解が、戦前の「石巻における文芸グループの人々の通説であった」と聞くと、

失われた青春③

藤原 謙二

後藤芳蔵(20回生)

戦争中は禁止されたり、弾圧されてきた西歐的な文化や思想が、終戦によって再び目を見事に花開いた。

軍国主義的な体制は崩壊し、自由・平等を人間生活の基本とする民主主義の時代が到来したのである。

ジャズ音楽やダンスホールなども解禁となり、野球も復活したが、戦前の価値観の相違は国民にとっては何となく受け入れられなかった。

街頭には闇市が氾濫し、人々は不足する物資を求めて群がった。違法ではあったが、経済的から自由経済への移行の一段階であったのかも知れない。混沌とした時

代であった45年も昔の世相である。自家用機はまだのようである。

昭和21年3月、A君は旧制石巻中学を卒業、進学はせずに父君の奨励で自動車修理工場を創業、事業家としての第一歩を踏み出した。しかしこの事業は3年ぐらいつづけたが、感ずるところがあつて閉鎖し、上京を決意する。

A君も大空を駆けぬけた。予科練生の一入である。狭小な飛行機を操縦し、父君の持参した北海道に行く決心をした。

学校は冬休みを過ぎ、3か月の自主休業である。今でこそ休学とかアルバイトは普通であるが、当時は一大決心の要ることであった。

A君は常に新しいものを求める。故郷にあって飛行機や船はもと不足する物資を求めて群がった。違法ではあったが、経済的から自由経済への移行の一段階であった。混沌とした時

七、八十のライセンスを取得している。お医者さんの二男に生れた彼は

父君の跡を継ぐために、旧制の弘前高校に進学した。正義感が強く、行動的なB君は、勉強もさることながら自ら自治会活動に打ち込んだ。全学連、全国学生自治会連連合が結成されたのは昭和23年9月、B君が弘高2年生の時である。

全学連の活動が頂点に達したのは十数年後の昭和35年(1960年)新安保法制定に反対した国会突入である。

社会に一大波瀾を巻き起こし、戦後の社会の民主化に影響を与えたのである。その播種期に東北の旧制高校に於て、彼は学園自治活動に奔走していたのである。昭和25年3月弘高を卒業するが、旧帝大はいずれも後の門戸は開いてはくれなかった。在学中の活動が異いしたのである。

郷里に戻ったB君は近郷の新制中学の教壇に立ち、教えることに青春の情熱を傾けた。

B君に望みを託した父君は昭和28年に他界された。故郷に戻ったB君は近郷の新制中学の教壇に立ち、教えることに青春の情熱を傾けた。

「出版だより」

「日本の伝統芸能」

本田安次著

「東京鰐陵」第1に「登場人物」を掲載した。また著書「日本の伝統芸能」を出版された。

以下読者からの書評を紹介しよう。

日本各地には、今もさまざまな芸能が伝承されている。いずれも地域の生活に深い関係を持ちながら行われてきたもので、文化、信仰、風俗史などの上から興味深い存在である。民俗芸能研究一筋の著者は、それらを「神楽」「田楽」など5種に分けて写真を中心により詳しく解説している。日本芸能の基

本、性格を知る道しるべになる。(読者社3500円)

「空から」考古する

三宅宗義著

ある年齢を過ぎると、改めて自分のアイデンティティを確信したくなるものだ。例えは青春を共にした鰐山は、葛西氏と深いつながりがあることは聞いていたが、さて具体的にどんな歴史があるのか……。

石巻地方を中心に高校生のときから考古学に関わってきた著者が、空から遺跡を眺めて解説したこの本は、格好の郷土学入門書になっている。とくに専門用語が出てくる。と拒否反応を起し勝ちだが、ここには極力分りやすい言葉で、1市9町の遺跡について語っている。一部の研究者だけでは守れない文化遺産に、より広く関心を持ってもら

たいという著者の配慮である。それにしては我々が学び舎の回りには、なんと多くの遺跡があることが、はてわくわくした青春を懐かしく思い出す。(石巻ヤマト出版1500円)

無念花崗1回戦突破ならず

県代表として、4年振り4度目の花園出場を果たした石巻高は、1回戦で広島高と対戦、4-29で完敗、2回戦進出はならなかった。

な。県代表までの成績は次の通り。

(2回戦)石巻高30-0仙台工

(3回戦)石巻高12-10佐沼高

(準決勝)石巻高14-8白石工

(決勝)石巻高31-4川府高



花園出場成った喜びのラグビー部全員

日本から1番近いリゾート天国サイパン

釣り、スキューバダイビング、ウインドサーフィンなどのレジャー拠点としてご利用できます

お問い合わせは TEL 03-3604-2022 FAX 03-3690-8259

サイパン・キャピタル イン コーポレーション 桑島 馨 (31回生)



電器の秋葉原・電器の大型専門店

株式会社 シントク

本社 文京区湯島1-8-6 ☎(03)3815-5034
本店 千代田区外神田1-10-9 ☎(03)3255-0271
エコー店 千代田区外神田1-16-9 ☎(03)3255-0281
ホットリスト 千代田区外神田1-10-8 ☎(03)3256-6600

専務取締役 阿部 進 (31回生)
菅原 国安 (33回生)
村上 祐二 (38回生)

取扱商品 カラータレビ・ビデオ・ステレオ・コンポ・テープレコーダー・冷蔵庫・洗濯機・掃除機・ルームエアコン・台所用電化品・照明器具・時計・カメラ・ワープロ・パソコン・ファミコン・家庭用電化製品全般

鰐陵会員は特別価格にて!!

恩師からの便り

渡邊邦夫(27回生)

おそい結婚をした友人から令恩の大学の保証人を依頼された。心越しく目上度さも手伝っている。明日は抽出しようと思

どの様な高校生活を終えようとしていたのだろうか、彼の青春の一言を伺いながら、自分の6年間の、旧石中、石高時代が心から懐かしく思われる。

一時、東京鰐陵会の第10回総会をもてたのは、ほんの少し前の気がしてならない。これは年齢が思わゆるワザかも、諸先輩のご感想をお聞きしたいものである。

次にかかせる文は、ハガキ、手紙等で寄せられた、昭和21年から27年3月迄、お世話になった先生方からの、総会記念手紙に寄せられた二筆である。懐かしく思われる諸君も多いと思うので、無断掲載させて頂くことにした。

持後、朝夕漸く寒さを感じる程になりましたが、愈々御清来の事とお喜び申し上げます。

さて、去る十一月十日、東京鰐陵会総会は第十回記念にふさわしく、さわめて盛況であられた由、御同慶の至りに存じます。記念の手拭いまで御惠送下さいまして、ありがとうございます。

私もかつて皆様と想いでクラス会で一役をこなしたそのよすがとさせて頂きます。

東京鰐陵会の一層の発展と皆様の健康とご活躍を心からお祈り申し上げます。寸拙失礼ながら御礼のことばとさせて頂きます。

敬具

仙台市宮城野区 櫻岡四一(一)三十一 大床常治先生

(昭和21年、23年在籍)

仙台近郊の山々にもつつすきと玄化餅のみらるる季節になりましたが、貴君には幸いご健康のご様子、誠に嬉しく存じます。

さて、この度は東京鰐陵会記念の手拭をお送り頂き、本当に有り難く心から厚く御礼申し上げます。手拭は書かれています文字といい、全体が上品に仕上がっていて、懐かしくつとり見惚れた程です。小生も記念として是非長く保存したいと存じております。

又、名簿を見させていただきます。特に二十四回生の諸君の顔は、さすがに忘れ難く一人一人懐かしく思い出されて参りました。総会もささやかだったろうと推察いたして折りにあつては皆様にお会いの折にはよろしくお伝え下さい。皆様のご健康をお祈り致します。

仙台市支倉町二二(三十一) 瀬戸和雄先生

(昭和21年、33年在籍)

記念の手拭い有り難く受領いたしました。石中、石高在籍時代は深く思っています。大切に保存したいと思っております。いつもお心遣いお礼申し上げます。第十回総会が盛大に行われた様子が目に浮かびます。

盛々ご来会ご精進のほどを、取敢えず御礼申し上げます。石巻市東町一(四)二二(八) 徳々木庄二先生

(昭和22年、28年在籍)

お光気でご活躍の出報らしく思っています。今日、東京鰐陵会の近況と記念の手拭い、有り難く頂戴しました。諸君が各方面に就いてしほじほ諸君等の時代だと羨ましく思います。体に十分注意して頑張ってください。ご返信本

宮城県湧谷町田沼野六 永沼大樹先生

(昭和21年、25年在籍)

きのうは雪なしの小春、小春日和の好天気。お変わりなきことよろしく存じます。東京鰐陵会記念式の様子と記念の手拭送付いただきありがとうございます。約四十年、今尚母校愛と教師、仲間思いに感謝小生授業中、折々にわが懐かき思い出が、生まれきたのも目めればこそ、親を、仲間を、先輩を、故郷を、国を大切にせよと諭してまいりました。

老化防止に専ら、文学の成人大学、書道、詩吟と多忙な余生を送っております。いよいよ歳末多忙、向來ご自愛を祈り上げます。

仙台市太白区 金剛沢二(八)二十五 杉原水曜先生

(昭和17年、26年在籍)

前略、二十四回生幹事をおつとめの由、ご苦勞様です。小生は二十五回生の担任をつとめまして、この頃のこととは良く知っています。この度は記念の手拭いお送り下さりまして有難うございました。

日野市南平五(一)七(五) 佐藤孝巳先生

(昭和26年、29年在籍)

東京鰐陵会を主催、ご苦勞様でした。その時の記念品などお送りいただき有難うございました。式次第の中に、前藤光春君、阿部典明君などの名前を見て懐かしさを感じました。今度又会いましょう。小生現役時代の責任から解放され、いたって元気で毎日活動しております。では、仙台市東区黒松一(一)一(二) 小坂幸一先生

(昭和25年、27年、29年、30年在籍) 諸先生方のご健康ご健勝を

「東京鰐陵」No.2発行に際して左記の方々からご賛助をいただきました。ありがとうございます。誌上より御礼申し上げます。今後とも会員各位のご協力をお願いいたします。

- ◆平成元年6月12年8月現在(敬称略)
- ◆1回生 米谷隆雄
- ◆9回生 太田富夫
- ◆13回生 福島治男
- ◆14回生 石坂出達
- ◆15回生 逸見善久雄 網地豊
- ◆16回生 中村浩二郎
- ◆20回生 互理 昭
- ◆24回生 石川正雄
- ◆25回生 武山徳夫 志野 昌
- ◆39回生 遠藤 良
- ◆41回生 高橋孝記

以上

編集後記

「東京鰐陵」第3号をお届けいたします。ご執筆をいただきました方々、また広告出稿という形でご協力を賜った各位には、厚く御礼申し上げます。

全報の編集・発行にさいしましては、担当の仕事の関係もありまして、平定を大幅に遅れてしまいました。深謝いたします。

「各期日より」が今回は特に少なく、紙面構成に苦勞いたしました。紙面を依頼した各期の方々のご協力を、改めてお願いたします。会員諸氏の一層のお力添えをお願い申し上げます。

(吉田)

「東京鰐陵会」(振込先)

郵便振替番号 東京181350194 東京鰐陵会



SHIMIZU CORPORATIONの清水建設

シミズが考えている宇宙ホテルです。

地球を見おろす次代のリゾート 清水建設が宇宙を身近にします。

WE'LL BE THERE

平成4年 株式上場をめざして 全力投球!

●人材を求めています●フォームは問いません●

千葉瓦斯株式会社

代表取締役会長 平山貞夫 (27回生)

本社 ●千葉市東区5-5 TEL.0472-63-1111 FAX.0472-64-5751

〔関東事務部〕千葉瓦斯株式会社 委託ガス供給部 茨城ガス株式会社 千葉瓦斯供給センター(茨城) 千葉瓦斯石油販売部

〔東北事務部〕●人材募集●全力投球する新入生・知人をご紹介ください。

一ノホクガス㈱ 福島県郡山市 全野池(27回) 伊勢町(28回) 金野秀(28回)

富城ガス株式会社(27回) 委託ガス供給部(27回) 委託ガス供給部(27回)

三和土地建物株式会社(27回) 札幌ガス㈱

東北サービス工事㈱(27回) 美和建設㈱(27回) 福島ガス㈱(27回)

リバーホーム㈱(27回) 委託ガス供給部(27回) 委託ガス供給部(27回)